

## Elda culmina el cambio de los nombres franquistas

06/03/2021



Elia Barceló, una de las mejores escritoras de España, ya tiene una calle en su Elda natal.

El proceso del cambio de las placas con nombres ligados al franquismo toca a su fin, y ayer ya se podían ver las nuevas placas de metal en las renombradas calles Elia Barceló o **Maruja Ycardo Agulló**. El cambio físico del nombre de las vías [comenzó en noviembre](#) y el pleno lo aprobó hace hoy un año, [el 6 en marzo de 2020](#).

Ahora los ciudadanos, aunque no tienen que hacerlo de forma urgente, **deben comunicar el cambio a sus empresas suministradoras y a todas aquellas que les mandan correos. La sustitución del nombre de su calle en el DNI puede esperar a que caduquen o renovarlo de forma gratuita.**

**Antes de la elección de estos nombres, se constituyó una [Comisión de Memoria Histórica](#), fue en 2017, esta fue la que dijo qué calles debían ser renombradas. Recomendó utilizar la [toponimia tradicional](#), idea que**

finalmente se desechó para poner nombres de mujeres eldenses, pues de las 561 de calles, avenidas y plazas de la ciudad **214 tenían nombre de hombre y solo diez nombre de mujer.**

La Comisión de la Memoria Histórica está formada por los historiadores José Ramón Valero Escandel, Juan Carlos Márquez Villora, Gabriel Segura Herrero y Miguel Ángel Abad Núñez. Además, han recibido felicitaciones de otros profesores, tales como Pedro Payá, Glicerio Sánchez, Rosana Gutiérrez, Paco Moreno y Miguel Ors Montenegro.

### Los nombres



Una de las calles que ha cambiado su nombre es la céntrica José María Pemán, que ahora se denomina **Elia Barceló Estevan**, escritora eldense que reside actualmente en Austria, una novelista reconocida con numerosos e importantes premios. El resto de mujeres designadas para figurar próximamente en el callejero de la ciudad son: **Natalia Tendero Gil**, la primera mujer concejala en el Ayuntamiento de Elda, lo fue hasta 1939, y renombra la calle Alcázar de Toledo, que rememora un lugar emblemático de la guerra civil, situada en el barrio de La Purísima.

**Magdalena Maestre Amat** fue la primera mujer presidenta de una comparsa, concretamente de los Zíngaros, y su nombre reemplaza en el callejero actual al de Andrés Amado. Asimismo, la empresaria y miembro de la Asociación de Industriales del Calzado de Elda, **Lolita Miralles Esteve**, ya tiene su propia calle, antes conocida como Eugenio Montes.

La comadrona **María Perni Algarra**, que ejerció su labor desde 1909 a 1954 en Elda, sustituye a Federico García Sánchez; la enfermera **Manolita Candel Pérez** da nombre a la calle conocida como González

Bueno; y **Milagros Maestre**, aparadora, fundadora y presidenta de Aulas de la Tercera Edad durante más de veinte años, da nombre a la anterior calle Juan Vázquez de Mella.

Completan el callejero **Antonia Maymón**, maestra de la denominada Escuela Moderna desde 1918-1931, durante el reinado de Alfonso XII, que sustituye a la calle Belchite; **Aurita González González**, pionera del Movimiento Vecinal y vinculada a Cáritas y la HOAC da nombre a la anterior Alféreces Provisionales; **Maruja Ycardo Agulló**, poeta y enfermera, reemplaza a Luis Batllés; **Josefina Ferrándiz Casares**, maestra del Colegio Emilio Castelar de 1932 a 1934, da nombre a la calle Brunete; y la empresaria **Otilia Cutillas Pastor** será el nombre de la calle anteriormente conocida como calle Tropas Gallegas.

A estos nombres se suman los de dos reinas de Aragón y señoras de Elda: **Doña Violante de Bar**, en la actual Plaza del Santuario, y **Sibila de Fortiá**, que reemplaza el nombre de la calle Ricardo León. Ambas contribuyeron al desarrollo de obras e infraestructuras en Elda en la época medieval. A su vez, **Beatriz de Corella**, condesa de Elda, reemplaza la conocida como Plaza Santuario.

Por otro lado, el Ayuntamiento también ha decidido solucionar la falta de placa en la calle **Federico García Lorca**, situada en el barrio La Estación. Los vecinos, hace años, hartos de esperar una placa pusieron el nombre con grafiti para que se supiese el nombre de esta pequeña vía dedicada a uno de los poetas más importantes de la literatura española del siglo XX.